

SUSCRIPCIONES

Capital, un mes... 2 pesetas  
Fuera, trimestre... 6 ..

PAGO ADELANTADO

NO se devuelven originales

NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS



Redacción y talleres:  
RONDA DE SANTA CLARA NÚM. 7  
Teléfono número 162

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director

FRANQUEO CONCERTADO

COMENTARIOS

De un día a otro

El laboreo forzoso

Una de las preocupaciones más antiguas del nuevo régimen ha sido y es la cuestión social en el campo. El advenimiento de un orden nuevo y un Estado nuevo, había de producir, forzosa-mente, un desequilibrio entre las viejas y las nuevas normas, una crisis momen-tánea de compenetración. Así lo esperó el Gobierno, con certero instinto revolu-cionario y se dispuso a evitarlo a to-do trance.

Su primera disposición sobre el labo-reo forzoso, tendió a impedir que el sa-boteo al régimen naciente se hiciese desde las trincheras de la propiedad, que a nadie fuera posible abandonar sus tierras o cultivarlas con desidia, sin realizar aquéllas labores precisas para una explotación agrícola a uso y cos-tumbre de buen labrador. De modo, que el radio de acción del decreto sobre el laboreo forzoso, en mano de las co-misiones de policía rural, no impediría solamente el abandono total de las fin-cas, sino también que «por cubrir la fórmula» se acometiesen labores super-ficiales, con grave daño para la econo-mía obrera y la ordenación de la vida nacional.

Sin embargo, en el primer Decreto se partió de un error de buena fé desde luego, pero que hizo ineficaz el funcio-namiento de los organismos encarga-dos de su aplicación. Se disponía en él que las comisiones de policía rural, sa-lidas del seno de los concejales, se en-cargasen de recibir demandas, trami-tarlas y, en definitiva, aplicar la ley si bien con la asesoría del Servicio Agró-nómico de la provincia.

¿Y qué rendimiento podría dar estas comisiones, formadas por concejales, en su mayoría reaccionarios a toda innovación republicana. Sin conoci-mientos ni cultura y sin control ni fis-calización por parte del proletariado, que es a quien interesa directamente la ley. La disposición del Gobierno re-publicano se convirtió en letra muerta en «La Gaceta» y la eficacia de la ley quedó completamente anulada por el defecto de buena fé que antes dejamos señalado.

Anteriormente, se ha corregido el de-fecto y las comisiones de policía rural han quedado constituidas a las de obreros y propietarios, al margen de toda otra función municipal. Con la participación de la parte interesada—el propietario—se organiza corporativa-mente el control de la otra parte que es el obrero y se conceden a estos or-ganismos algunas atribuciones nuevas como ampliación a las que venían po-seyendo.

El año agrícola actual se caracteriza por la honda preocupación del Gobier-no hacia la economía agraria. En la «Gaceta» del 17 de los corrientes se dictó una Orden Circular del Ministerio de Agricultura fijando normas para la aplicación del laboreo forzoso. Otro Decreto del 22 de octubre próximo pa-sado, autorizando la explotación agrí-cola de los montes catalogados como de utilidad pública, tiende a mitigar en Castilla y León la ausencia de benefi-cios de la Reforma Agraria. Sucesivas disposiciones han completado la acción del Gobierno en orden a la renovación del agro español. Todo ello, coronado por el plan de obras hidráulicas que se está comenzando a desarrollar, hará posible el resurgimiento de Castilla, mitigando el paro, elevando el nivel productivo de la tierra y consiguiendo borrar de todos los cerebros, la impresi-ón pesimista que deja la lectura de un libro de Julio Senador Gómez, que todos los hombres liberales conocerán y que se titula «Castilla en escombros».

Pero es preciso que las comisiones de política rural den señales de vida, se reúnan y actúen dentro del margen que les concede la ley. Cada denuncia recibida, puede ser la solución de un conflicto social; depende de que su comprobación sea diligente y segura. La asesoría de Servicio Agronómico supone una colaboración inmejorable. Utilícese. Y que cada miembro que forme parte de una comisión rural, tenga pleno conocimiento de la misión que les está asignada y que en la obra de engrandecer a los pueblos y mejorar

la situación económica de las masas, el tiene, en su puesto, tanta responsabi-lidad como el ministro que legisla, que no otra cosa que acoplamiento en la obra común es la economía dirigida.

La obra de formar un Estado fuerte, no es potestativa de unos hombres pri- vilegiados, por mucha que sea su capa-cidad para el trabajo. Es una función creadora en la que todos, desde nues-tro puesto, tenemos asignado un papel, insignificante si se quiere, pero insusti-tuible, a menos de ser culpables de tradición y de abandono.

En tal día como ayer...

En tal día como ayer, que habrán añorado los pocos realistas que aún quedan en España, toda la nación re-fulgía como una joya. Los viejos cuar-teles, sin ventilación ni luz alguna, en-galanaban sus cuartos de banderas, los reclutas vestían sus trajes de gala, las clases lucían sus vistosos uniformes... Los gobiernos Civiles, militares, capita-nías generales, diputaciones, ayunta-mientos y escuelas, lucían más o menos gallardamente la antigua enseña na-cional.

Y en las capitales de provincia se ce-lebraba una grotesca recepción, en nombre del rey, en la que todos los ciu-dadanos atados por intereses, conve-niencias, miras políticas o imposición de superiores, desfilaran dando cabe-zaditas, con no signo de acatamiento. En tal día como ayer se celebraba el santo de Alfonso de Borbón.

Apacibles ciudadanos, en los que nunca sospechamos oculto un senti-miento militarista, aparecían, tal día como ayer, ante nuestros asombrados ojos, marcialmente ataviados, con unos trajes uniformes y unos espaldos des-comunales que, invariablemente, se en-redaban en sus extremidades inferiores al caminar. Las calvas cabezas de al-gunos funcionarios se cubrían con inverosímiles bicorneos, y la vida oficial rompía su vulgaridad diaria, para dar paso a la fantasía y jugar a los desfiles cortesanos y las recepciones suntuosas.

Este día de ayer se nos antojaba un símbolo, que brindamos a los realistas. Toda la crónica de un reinado está llena de símbolos y este que elegimos hoy, en el aniversario de las gro-tescas pantomimas, es un símbolo algo cruel para el pueblo. No importa que los niños estuviesen sin escuelas don-de cobijarse y aprender a leer, máxima despreocupación de la monarquía. Ni que los soldados comiesen rancho en pésimas condiciones, o que los funcio-narios del Estado cobrasen sueldos de hambre... Era el santo del rey y toda la miseria quedaba atrás, escondida entre el júbilo de relumbrón, que tal día co-

mo ayer, invadía, oficialmente, a Espa-ña entera. Y después, la fiesta onomás-tica de los infantes, del príncipe, de la reina consorte, de la reina madre, del tío, del hermano y del pariente. Y el santo tal, y el otro santo, y el mártir éste, y la patrona aquélla... Todo el año era júbilo en la España con tal mala ventu-ra regida y gobernada. Todo fiesta y alegría falsa, de tal suerte que, en fuer-za de ver desfilar alegrías ante sus ojos, el pobre Juan Español dudó de sí mismo, creyendo que todas sus pobre-zas y miserias eran achaques perso-nales, pero que su país era el más rico y alegre del mundo. Tanta fiesta oficial, y tanta liturgia eclesiástica, absor-vió por entero el tiempo a los regido-res de la sufrida Iberia y se olvidaron de sus problemas y sus anhelos. Mientras los vistosos uniformes y las brillantes banderas de música tenían intervención en la vida oficial, el pueblo perdía sus hijos en África, la proporción de analfabetos crecía de modo alarman-te, la Agricultura se empobrecía cada vez más y el militarismo y el clero instalaban sus tiendas de campaña y sus púlpitos, en plena organización del estado pobre.

La obra de la Monarquía fué esa: de-cretar, imponer el uso de uniformes y condecoraciones. Un ministro de la Guerra se acreditaba como tal, cuando introducía una reforma en la guerrera militar o declaraba reglamentario el uso de la gorra en vez del casquete o el ros... y aumentaba el cupo del ejército.

La raíz de las cosas no interesaban al rey ni sus colaboradores, ni la entra-ña de los problemas, tampoco. Preocu-pados sólo de lo externo y teatral, el «árbol secular de la monarquía»—se-gún la frase idiota—quedó tan débil y hueco que el peso de sus mismas cul-pas le tiró abajo... para no levantarse jamás.

El servicio de Comu-nicaciones

El gobernador civil, hablando a los periodistas, les ha manifestado su ex-trañeza por los reducidísimos medios de comunicación telegráfica y telefóni-ca con que cuenta la provincia.

Así comienza su comentario, titulado «Notas Zamoranas». «El Correo de Zamora», y aprovecha la ocasión para hacer, por su cuenta, unas manifesta-ciones con tan poca fortuna como ma-la fé.

Pudiera creerse a juzgar por el tono de lamentación que emplea «El Correo» que le duele el abandono «en que está nuestra provincia» sin acordarse, natu-ralmente, del abandono en «que ha es-tado». Pero en el fondo, se le da una higa del abandono, más o menos gran-de, en que pueda hallarse Zamora y la provincia. Lo que precisaba era una ocasión para zaherir a determinada per-sona, con razón o sin ella, y con tal de llevar a cabo su propósito, no repara en barras para ello.

Que Galarza no prometió nada a sus

EL HEREDERO

De Maura a Maura

El señor Maura no puede—ni quie-re, naturalmente—negar el apellido ni renunciar a una herencia espiri-tual que, si en lo privado puede hon-rar a la persona, en lo público esterili-za al político. Con respecto a su pro-genitor, le falta de talla lo que le sobra de acometividad. Evidentemen-te, en don Antonio Maura había una elegancia moral nativa, una cultura profunda y extensa, una visión—equivocada o no, ello no es de este lugar—de los problemas nacionales a larga distancia, un ansia de construir un Estado, una altura moral indiscu-tible. ¿Erró? Evidentemente, unas veces por fallos propios, otras veces por traiciones incubadas en la anti-gua plaza de Oriente. Pero, aparte de estas cualidades, que pudiéramos de-nominar adjetivas, las esenciales en don Antonio Maura eran las de ser, no ya gran conservador, sino eminen-temente reaccionario y tradicio-nalista, político encarnado en la mé-dula de la más furibunda derecha es-pañola. Y así, don Antonio Maura in-curría en el yerro imperdonable de

confundir la religión con el cler... de considerar a la institución monár-quica y la dinastía borbónica, de car-ecer de fé en el pueblo, de sentir un profundo desdén por la masa. Fal-sos los cimientos, sus planes de re-construcción del Estado habían de ser inservibles también.

Pues bien. He aquí que don Mi-guel Maura recoge íntegra la heren-cia moral y política de su padre. Aquel mismo unitarismo que su pa-dre condenó en una célebre frase—¡ni una pluma de sus alas, ni una uña de sus garras!—lo profesa el hijo con idéntico fervor. Aquella inclinación al capitalismo, está intacta en el es-píritu del heredero. Y, sobre todo, aquella predilección por el clerica-lismo—considerándolo consubstanc-ial con la religión—, que era la más destacada y recia característica del antiguo gobernante monárquico, se dá íntegra en el militante republica-no. ¿Qué es, pues, lo que diferencia al padre del hijo? Una etiqueta. Un rótulo. El padre, no tan sólo por con-secuencia, sino por ideología,—no obstante los desastres recibidos, bas-tantes a entibiar la fé más arraiga-da—, fué monárquico y dinástico to-da su vida. El hijo, más libre de liga-zones y compromisos—y quizás tam-bién, vengador sin proponérselo de su padre—, milita en la República. Nada más. Y eso, que para los monár-quicos de la vieja guardia es deser-ción inculcable, para los republica-nos de espíritu nada significa.

electores, es cosa que por sabida no merece refutación. Mal podía prome-terles nada, en orden a comunicaciones cuando en la fecha que fué elegido di-putado, desempeñaba la Dirección Ge-neral de Seguridad. Y que lo prometi-do posteriormente, se ha cumplido por su parte, es cosa que vamos a demos-trar a nuestros lectores, para que se vea como estos periodistas han aprendi-do de «El Debate» a argumentar cap-ciosamente, faltando con ello a la ver-dad.

Galarza, subsecretario de Comuni-caciones, giró una visita de inspección a la Casa de Correos de Zamora, adqui-riendo el convencimiento propio—no por referencias—de que en una covachuela como la de hoy era imposible atender cumplidamente el servicio. Y prometió que se haría una nueva Casa de Correos, a tono con la importancia de la capital y las necesidades de Za-mora. En estentendido se entablaron ges-tiones con el Ayuntamiento, para ver si este cedía local o convenía mejor apro-vechar el antiguo Gobierno Militar, en cuyo caso habría que solicitar la cesión del fuero de Guerra, cesión que por otra parte no habría de encontrar inconve-nientes y para ello consiguió una visita del presidente del Consejo a Zamora.

En los presupuestos generales del año se con-iguió la cantidad precisa para la construcción de la nueva Casa de Co-

(Pasa a la última columna de la pá-gina 8.ª)

El señor Moles, Alto Comisario en Marruecos, habla sobre la situación de Barcelona, señala que el pueblo catalán ha reaccionado contra el terrorismo y que el dinero del complot tiene un probable origen monárquico

El diario «Heraldo de Madrid» publica una inteviú de uno de sus redactores con el Alto Comisario de España en Marruecos señor Moles.

Refiriéndose a la situación social de Cataluña, el señor Moles hace notar que el mejoramiento que ha podido obser-varse se debe a la repetición de movimientos extremistas que que han producido el efecto de hacer reaccionar a la masa trabajadora para obtener el logro de sus reivindicaciones por las vías legales, y de orden.

Con relación al fracasado movimiento anarco-sindicalis-ta, dice que es uno de tantos esfuerzos realizados desesper-adamente por una minoría de la F. A. I. para procurar ro-cobrar la hegemonía que se la va de las manos. Además, no se ha podido justificar el dinero recibido para efectuar el complot, y cuya procedencia no está clara. Estos fondos-de que se han dispuesto, lo integran en una mínima parte el producto de los atracos que han realizado y que ellos deno-minan «expropiaciones», pero hay una diferencia bastante notable entre las cantidades que se han puesto en juego pa-rra realizar el movimiento, y las que hayan podido obtener por sus punibles procedimientos.

Hay quien relaciona como origen del dinero, el hecho de

haber observado sobre todo en los políticos monárquicos emigrados, un cambio sospechoso en su actitud de los días anteriores y posteriores al movimiento, pues algunos que se mostraban muy optimistas el domingo, tenían el martes una cara muy larga.

Hablando después del motivo de su viaje a Madrid, el señor Moles manifestó que había venido con objeto de con-ferenciar con el Gobierno, teniendo el propósito de perman-ecer dos días en esta capital y regresar otra vez a Barcelona.

En la capital catalana estará el señor Moles hasta el prin-cipio de la próxima semana, fecha en la que nuevamente volverá a Madrid para continuar después su viaje a Tetuán.

—Como alto comisario—ha indicado—mi propósito es servir lealmente los intereses de la patria y de la República.

Respecto a su actitud en el supuesto que encontrara en Marruecos elementos desafectos al régimen, ha expresado su creencia de que no ocurrirá así, pero en todo caso, adop-tará las medidas precisas y se mostrará decididamente en contra de sus manejos.

Mi criterio personal—terminó manifestando—es que se necesita huir de las camarillas y dedicarse íntegramente a servir a España con lealtad y justicia, porque entiendo que con esto estará servida la patria.

Claro está que el caso del señor Maura no es insólito en España. Es, desgraciadamente, el caso de una gran masa de españoles que, hartos de las felonías, traiciones e inmoralidades del ex-rey creyeron que, al ser antiafonsinos, eran ya republicanos. ¡Republicanos! ¡Republicanos de una República que continuara la vieja farsa de aquel Estado absorbente y centralista, que respetara los latifun-dios, que siguiera subvencionando el culto y el clero, que no diera un pa-so en legislación obrera! ¿Qué Repú-blica era esa y qué republicanismo el de esos republicanos? Y de aquí precisamente es de donde surge esa masa derechista española que hoy fluctúa, errante sin guía ni norte, entre los diversos partidos y que, si no quiere enrolarse en campo monárqui-co, porque sabe que ello es absurdo y suicida, tampoco quiere cobijarse bajo una bandera republicana que le dá miedo. Y de ahí que el señor Mau-ra, para atraer esa masa, haya lanzado una frase peligrosísima, que no puede ser nunca, jamás, lema para un partido, y sí solo patente de insensatez política: la que promete deshacer todo lo hecho por el actual Gobierno. ¡Deshacer! ¿Puede admitirse la existencia de un partido po-lítico cuyo programa sea el de des-hacer? Si censuramos a los extremis-tas de izquierda porque su primer punto ese, ¿cómo hemos de tolerar que desde dentro de la República se nos exhiba el mismo programa?

Y el caso del señor Maura plantea el problema lamentable de descartar la posibilidad de que pueda formar-se y cohesionarse una verdadera de-recha republicana, completamente necesaria para la mecánica parla-mentaria. Y aun diremos más, para el equilibrio del país. Las derechas es-pañolas precisan tanto el programa como el hombre. En aquel, andan di-vididas y mientras unas consideran punto esencial y sine qua non el problema religioso, otras no tienen in-conveniente en sacrificar al cura contra una esquina con tal de que les dejen sus propiedades. Y en el hombre... No lo había antes. Hoy, después de haber expuesto don Mi-guel Maura y Camazo el mismo pro-grama de don Antonio Maura y Mon-taner, derechas e izquierdas han re-sucitado aquel grito popular del trá-gico 1909:

—¡Maura, no!

J. Pastor WILLIAMS

(Prohibida la reproducción.)

Crónica de la provincia

Dos días solamente faltan para que en los pueblos afectados por el decreto de renovación de los Ayuntamientos elegidos por el artículo 29, se haga el cambio de la corporación por una comisión gestora, compuesta, como saben nuestros lectores, por un contribuyente, un obrero y un empleado del Estado.

Ya en otra ocasión hicimos resaltar la importancia que este cambio tenía para la vida municipal de los pueblos, si se tenía en cuenta la forma en que la proclamación de candidatos por el artículo 29 se venía haciendo.

En nuestra provincia el número de ayuntamientos afectados por este decreto-ley es bastante considerable. En este momento no tenemos datos a la vista, pero creemos que oscila entre ciento veinte y ciento cuarenta, proporción considerable para una provincia tan pequeña como Zamora.

Las comisiones gestoras están llamadas a comenzar la obra de saneamiento administrativo que hace falta en la provincia. Una larga experiencia nos demuestra que donde más conflictos se producen—de cualquier índole que sean—es donde el Ayuntamiento se halla constituido a base del famoso artículo 29.

Nosotros, al revés que las derechas, no concedemos ninguna importancia política a la renovación de los Ayuntamientos a base de las comisiones gestoras. Sabemos que sus funciones son meramente administrativas y nos basta con la seguridad de que lo hagan concienzudamente en el corto espacio de tiempo que tengan a su cargo la vida municipal del pueblo. Tenemos también la confianza de que los designados para formar parte de esas comisiones gestoras han de ser personas de amplia solvencia moral, referendada con el voto de sus agrupaciones respectivas y es otro motivo de satisfacción y tranquilidad para quienes, al igual que nosotros, deseen, sobre todas las cosas, anteponer a toda conveniencia, la satisfacción de un deber cumplido.

Pero nuestro consejo leal, producto de nuestras experiencias, no puede faltar en ocasión tan decisiva como la presente y por eso queremos cerrar este comentario con unas indicaciones para que sean tenidas en cuenta por todos aquellos que formen parte de las comisiones gestoras, próximas a nombrarse: que ningún miembro de las mismas se haga cargo de los municipios sin levantar el oportuno acta de arqueo y hacer inventario de todos los bienes, muebles o inmuebles, así como una relación detallada de las deudas sin amortizar y de los repartos o cargas que aún no hayan sido cubiertos por el vecindario.

Las comisiones gestoras tienen una finalidad única que cumplir y es la siguiente: administrar honradamente, normalizar la marcha de los presupuestos y decir después al vecindario, cuando su gestión termine para dejar paso al nuevo Ayuntamiento de elección popular: «he aquí nuestra gestión. Este es el estado en que encontramos el municipio y esta es la situación en que le dejamos.»

Y tenemos la seguridad de que de esta norma de proceder y del estado comparativo han de deducirse enseñanzas provechosas para los pueblos, acostumbrados a que su administración se haga siempre a puerta cerrada.

Las columnas de nuestro diario están siempre abiertas para exponer desde ellas iniciativas que redunden en beneficio de nuestra provincia.

VINO CLARETE SUPERIOR

Se vende en la bodega de Belmonte San Andrés, 52, al precio de 10 pesetas los 16 litros.

DE LA PROVINCIA

Notas pedagógicas

A todos los maestros de la zona de Puebla de Sanabria.

Salud, camaradas.

Vengo de mi escuela a las vuestras para ayudarles en su trabajo.

Maestro ayer de una sola, hoy me siento con vosotros maestro de muchas, cada una de las cuales requiere mis cuidados y multiplica mi responsabilidad.

Vuestra labor solitaria, aislados y casi perdidos como estáis por esos campos de España, propende de suyo a la desviación y abandono, a la descalificación y al error, al desentusiasmo.

Muy difícil es luchar contra todos estos peligros que esterilizan nuestro trabajo y vencerles. Lo se por experiencia, pues yo también he sido como sois vosotros, maestro rural, maestro en el campo.

Es necesario para no rendirse un gran esfuerzo de organización coordinadora de la labor de todos, de auto-crítica constante en el hacer diario de rectificación permanente de la marcha, un gran esfuerzo de superación progresiva, de continuada renovación, de aliento.

Y ese esfuerzo lo haremos, camaradas de Sanabria. A ello está vinculada mi tarea.

Lo primero es conocerlos, conocerlos. Que sea también de todos vosotros conocida vuestra cosa y vuestros respectivos. Y aun los ajenos, que los que de entre vosotros vayan a la zaga vean y sepan lo que hacen los que vais a la cabeza. Que todos os sintáis—que todos nos sintamos—obrerros de una misma obra: esta obra callada y grandiosa de la cultura del pueblo. Que está en nuestras manos.

En ella nada más se nos piden dos cosas: hacer y avanzar. ¡Adelante! Esa ha de ser nuestra palabra sagrada. Y esta nuestra consigna al abrir el trabajo: ¡Acción!

Aún maestro le está prohibido ser atrasado y reaccionario.

Sois maestros del pueblo—que eso quiera decir laicos—del pueblo. No sois maestros de la iglesia. No sois eclesiásticos. De ninguna iglesia.

Como laicos—es decir—como del pueblo habéis de obrar y no como eclesiásticos.

Que el pueblo os sienta suyos y os defienda como suyos que sois. Y para eso vuestra principal obligación es hacer como hacéis con vuestros pequeños alumnos formar su conciencia y no deformarla. Así con los mayores, pues vuestra escuela alcanza al pueblo todo. Debéis hacer que el pueblo sea sino lo es, señor de sí mismo, que tenga conciencia de sí, es decir, conocimiento de lo que él verdaderamente es. Pues el tener conciencia de sí mismo es lo que da señorío—dominio—de sí mismo.

En mi está, despertar, si no estuviera ya despierta vuestra conciencia de maestros, la conciencia de vuestro magisterio. Quiero decir vuestro conocimiento de lo que sois y del en qué consiste y a qué os obliga el ser maestros.

Trabajaremos juntos. Yo trabajaré con vosotros. Estudiaremos en común; para aprender todos. Dialogaremos reunidos a fin de marchar comprometidos solidarios de nuestro esfuerzo. Vamos a engrandecer nuestra capacidad para con ello agrandar nuestra obra.

Que llegue un día en que los maestros sanabreses hagan acompañar su nombre del elogio y obliguen a hablar de su trabajo con estima.

Ayuda y aliento, consejo y defensa en vuestra labor: eso os ofrezco. Laboriosidad y entusiasmo, actividad y afecto. Afecto sobre todo al pueblo y al niño, al niño del pueblo: eso os pido.

Y, abiertamente, sin reservas, como yo voy a ir en breve hasta vosotros, así vosotros tenéis ya desde ahora, sabed-

lo, mi mano abierta hacia la vuestra y franco el camino hasta mi.

JOSÉ SALGADO LUENGO  
Inspector de la Zona Noroeste (Zamora)

Enero, 1933.

De Sanlovenia del Esla

Una represalia más

Comprendo que no es tema para tratar en un periódico como LA MAÑANA en la sección de noticias, sino más sería para comentar en un artículo, pero aunque solo sea someramente voy a dar cuenta a mis lectores de un hecho que tiene indignado a todo el vecindario.

El honrado obrero Natalio Fernández Cordero, de setenta y un años de edad, viene desde hace cincuenta años sin interrupción prestando servicios en una casa.

Hace unos días fué despedido alegando que su mucha edad no permitía que diera rendimiento el trabajo.

Po el pueblo se asegura que la causa es que un hijo del Natalio ha ingresado en un partido republicano de izquierdas, y este hecho ha indignado al patrón de su padre. Sea lo que fuere, y tenga o no veracidad esta versión popular el hecho en sí, por la edad del anciano obrero y por el tiempo que venía prestando sus servicios en la casa ha causado muy mala impresión.

La prueba de la honradez de este obrero la da el hecho de que cuantos familiares fallecían dejaban ordenado a los sucesores que conservaran al obrero en la casa como premio a sus desvelos e interés.

¿Será posible que haya corazones tan duros y que el ataque a la libertad de pensamiento tenga facetas tan crueles y amargas?

EL CORRESPONSAL

De Villalpando

Como estaba anunciado, el domingo pasado se celebró el acto de propaganda organizado para que los representantes provinciales y a Cortes de esta provincia, dieran cuenta de sus gestiones sobre el encauzamiento del Valderaduey.

El teatro estaba lleno de público de todas clases, que saludó con aplausos a los que iban a dar cuenta de la gestión que se les había encomendado.

Presidió el acto la representación del Ayuntamiento de Villalpando y una representación de la Sociedad Obrera.

El primero que hizo uso de la palabra fué el señor Sacristán, miembro de la Comisión gestora de la Diputación representando a Villalpando, quien explicó toda la labor que desde la Diputación provincial se había desarrollado en beneficio de aquella región. Hizo historia de la construcción de una carretera provincial que uniría Villalpando con Quintanilla del Monte, significando que la Diputación tenía consignado en su presupuesto, desde hace tiempo la cantidad precisa para ello, sin que las obras se hubieran comenzado por apatía de los ayuntamientos interesados que no han buscado un contratista para la carretera o se han hecho ellos mismos contratistas de las obras.

Resaltó también la labor desarrollada por la Comisión que ha trabajado el encauzamiento del Valderaduey y que puede presentar una realidad inmediata, resolviendo la crisis de trabajo. Fué muy aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra el diputado socialista señor Salvadores, que fué recibido con aplausos.

Explicó todos sus trabajos, por cuenta propia y los que en unión de otros diputados había realizado en beneficio del distrito de Villalpando, haciendo resaltar que el hecho de no haber conseguido más mejoras obedece a la apatía tradicional de aquel rincón de la

provincia, ya que nosotros—dice—no somos ni conseguiremos nada sin la asistencia vuestra.

Lee a continuación una estadística de las pesetas enviadas a la provincia de Zamora para remediar el paro obrero, material de escuelas y otras atenciones, separando de dicha lista lo que al distrito de Villalpando ha correspondido.

Continúa después haciendo historia de la labor de las Cortes actuales y al final de su disertación fué largamente aplaudido.

Hay gran júbilo en todas familias obreras por la consecución de las obras y en el resto del pueblo por el beneficio que para las cosechas supone el encauzamiento del Valderaduey.

El Corresponsal.

De Villaralbo

Conforme estaba anunciado ayer se celebró el baile juvenil que en el salón de «Bautista» amenizó la banda del «Dos de Mayo».

A pesar del frío, como el día estaba soleado, acudieron muchos forasteros de los pueblos próximos y bastante elemento joven de Zamora. Todos bailaron y se divertieron de lo lindo, hasta bien entrada la noche.

Todos los asistentes quedaron encantados del trato con los naturales del pueblo y con la simpatía de las muchachas.

EL CORRESPONSAL

De Fuentesauco

Un hurto y una detención

A las ocho de la noche del día 20 de los corrientes fué detenido por la Guardia civil de este puesto, el joven de 20 años, Emiliano Valle Grande, el cual se confesó autor de un hurto llevado a cabo en la casa de campo propiedad de don José María Ecija.

Los objetos hurtados por Emiliano fueron los siguientes: una navaja de injertar, una libra de chocolate, otra libra de azúcar, un paquete de cigarrillos de a 0'60 y cierta cantidad de nueces y almendras.

El joven, después de diligenciar el atestado consiguiente, fué puesto a disposición del Juzgado de Instrucción del partido.

Desde Ricobayo

Batida a los lobos

El gobernador civil de la provincia ha autorizado al alcalde de este pueblo para que pueda dar tres batidas a los lobos y demás animales dañinos que infestan este término municipal, causando estragos en los ganados.

Hoy lunes ha sido dada la primera batida con bastante buen resultado, pues han caído algunas piezas.

Secretarías municipales vacantes

Se hallan vacantes las plazas de secretario y secretario suplente en propiedad que continuación se expresan:

Relación que se cita

Villardondiego, las plazas de secre-

De la Diputación

Ayer al entrevistarnos con el presidente de la Diputación Provincial, señor Alonso Salvador, nos dijo que nada tenía que manifestarnos sino que acababa de recibir una citación para asistir esta tarde a las siete al despacho del gobernador, donde había de reunirse la Junta del paro obrero a la cual pertenece.

SUSCRIPCIÓN PRO OBREROS PARADOS

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes Saldo a favor en el Banco Herrero (990'90), Intereses en el mismo banco (13'25), Recibido del Sr. Sanvicente (1.493'00), Recibido del Ayuntamiento para el mismo fin (98'50), Idem de la Diputación para id. (123'35), TOTAL (2.719'00).

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes A deducir: Factura satisfecha al señor Robledo (1.190'00), Idem, idem, al señor Espina (712,50), Sobrante en el Banco Herrero (816,00).

RESUMEN

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes Ingresos según lista núm. 24 (61.783'51), Id. id. id. id. 26 (4.973'97), Id. id. id. id. 27 (1.723'10).

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes Total de los ingresos hasta la fecha (68.485,58), Gastado en los pueblos según lista número, 25 (23.526,47), Gastado en la capital según lista número, 26 (44.142,63), 67.669,10.

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes Saldo a nuestro favor (816'48).

NOTAS.—El Ayuntamiento ha contribuido a las obras realizadas en la capital con 144 metros cúbicos de cuarcita importantes 4.120'50 pesetas.

Están por cobrar las contribuciones especiales en la Calle del Riego.

tario y suplente del mismo.

Pías, las plazas de secretario y suplente del mismo; consta de 742 habitantes de derecho y 676 de hecho.

Arquillinos, las plazas de secretario y suplente del mismo; consta de 473 habitantes de derecho y 455 de hecho.

Mombuey, las plazas de secretario y suplente del mismo, a concurso libre, consta de 589 habitantes de derecho y 541 de hecho.

Villarino tras la Sierra, la plaza de secretario; consta de 90 v cinos.

Gallegos del Río, la plaza de secretario suplente; consta de 1.636 habitantes de hecho y 1.784 de derecho.

El Piñero, a concurso libre, la plaza de secretario, por el término de quince días.

Matilla la Seca, las plazas de secretario y suplente del mismo; consta de 252 habitantes.

Samir de los Caños, la plaza de secretario suplente del mismo, concurso de traslado, consta de 552 habitantes de hecho y 612 de derecho.

Trabazos, la plaza de secretario del mismo, a concurso de traslado; consta de 200

LA VICTORIA  
Fábrica de pastas finas para sopa

Victor Gallego, 3 Telf. 133  
Exigid en todos los almacenes y establecimientos de ultramarinos finos, los productos de esta fábrica



Marea de Fábrica

# La mañana

## EL DIA DE AYER

El día del domingo a pesar del espléndido sol que disfrutamos, fué casi imposible salir a la calle por el intenso frío que hizo durante todo el día. En las afueras de la ciudad no se vió apenas gente como en otros días festivos anteriores.

En cambio las salas de espectáculos se llenaron por completo de aficionados al cine.

En el Nuevo Teatro fué repetida la proyección del film Paramount titulado «Una hora contigo», de Chevalier y Jeanette Mac Donald que gustó muchísimo. En el Principal, fué proyectada la cinta de la casa americana Metro titulada «Bajo el Cielo de Cuba», cuyos principales intérpretes fueron la saladísima Lupe Vélez y el gran cantante Laurence Tibbett, en la que nos evocó el ambiente de las tierras tropicales cubanas, con sus canciones, sus bailes y su música.

El salón Peña o Maravillas, el Nueva España y el Villamazares estuvieron hasta desbordar de público dominguero, joven y alegre, sobre todo de jovencitas que sienten que se les hagan tan cortas las cuatro o cinco horas de la tarde de los domingos o días de fiesta.

Ya en la madrugada del lunes, en la calle de Sancho IV, un sereno tuvo que separar a dos incondicionales del vino que se habían liado en una greco-romana, teniendo que conducir a uno de ellos a la Comisaría, porque el otro se dio a la fuga.

Todo lo reseñado anteriormente es lo que pasó el domingo.

El día de ayer, como día de fiesta para la mayor parte de los zamoranos, vino a pasar poco más o menos como el día que le precedió.

Los teatros también se vieron bastante llenos de gente. En el Nuevo hubo como programa la proyección de la película Fox, titulada «Chica Bien», por James Dum y Peygy Shaanon. En el Principal fué rodado el film también de la Fox: «Siempre Adios» en el que tomaron parte como principales protagonistas Elissa Landi y Lewis Stone.

El gobernador recibió a varias visitas de cumplimiento y también a algunas comisiones de los pueblos de la provincia, para consultarle asuntos sin importancia.

A las siete de la tarde se reunió en el despacho del gobernador la Junta del Paro Obrero en la que fueron tomados acuerdos de gran interés.

### El tiempo

Observaciones correspondientes a 8 horas de ayer.

Presión atmosférica, reducida a 0 grados: 708,1 milímetros.

Temperatura mínima: 4,2 grados.

Temperatura del aire a la sombra: 3 grados.

Tensión del vapor: 3,66 grados.

Humedad relativa: 100 por 100.

Dirección del viento: Norte, 2, flojito.

Cantidad de lluvias: 00.

Cielo: Casi despejado.

Observaciones correspondientes a 18 horas de ayer:

Presión atmosférica, reducida a 0 grados: 700,7 milímetros.

Temperatura máxima a la sombra: 4,3 grados.

Temperatura del aire a la sombra: 1,0 grados.

Tensión del vapor: 4,72

Humedad relativa: 97 por 100.

Dirección del viento: Nordeste, 2 flojito.

Cantidad de lluvias: 00.

Cielo: Casi despejado.

## NOTAS MUNICIPALES

### Hablando con el Alcalde

Ayer como de costumbre acudimos al Ayuntamiento pasando al despacho de la alcaldía, donde nos recibió el señor López manifestándonos que por la tarde se reunirían en el despacho del Gobernador y bajo la presidencia del mismo, la Junta benéfica del Paro Obrero de la capital, con el fin de tomar acuerdos importantes relacionados con la crisis del trabajo que existe en Zamora, encaminados a aliviar, por lo menos en parte, ésta.

A tal reunión nos dijo el alcalde que habían sido invitados un arquitecto, el señor presidente de la Cámara de la Propiedad Privada y varios propietarios. El objeto principal de esta invitación, no es otro que el de animar a los últimos a que comiencen cuanto antes y dentro de sus posibilidades las obras de reparación y construcción de edificios que tienen en proyecto, para de esta manera ayudar al aminoramiento del paro forzoso.

Don Cruz López terminó diciéndonos que hoy o mañana, a más tardar, se pondrá en vigor el nuevo presupuesto municipal e inmediatamente comenzarán las obras proyectadas por este municipio.

### Movimiento de población

#### Nacimientos

Saturnino Pedrero Fernández.  
María del Tránsito Sánchez Ferrero.

#### Defunciones

José Martín Martín, de dos meses.  
Agueda Calonge Ruiz, de setenta y cuatro años.

#### Matrimonios

Ildefonso Centeno Llamas, con María Ramos Pastor.  
Cipriano Trinidad López San Martín, con María Negro Urueña.

## SUCESOS

### En la Casa de Socorro

En este benéfico establecimiento tuvo que ser asistida por el practicante de guardia a la vecina de esta capital Catalina Rodríguez, de 49 años, domiciliada en la calle de Pater Noster, 2, de una herida infectada en el dedo medio de la mano izquierda.

### En el Matadero

Sufre un mareo y se hiere de algún cuidado

Cuando se encontraba en la mañana de ayer trabajando en el Matadero de esta capital, María Vicente, de 44 años de edad, y domiciliada en la calle de San Piro, 23, sufrió un mareo repentino cayendo pesadamente sobre el duro pavimento del local.

Como consecuencia de la caída se produjo una herida contusa en el parietal izquierdo y gran hematoma de tres centímetros de longitud y también la fractura completa de la clavícula izquierda por su tercio medio.

Inmediatamente fué conducida a la Casa de Socorro donde la curó el practicante de guardia.

### No siempre el perro es un fiel amigo del hombre

En la fábrica de harinas de Rubio fué mordido por un perro el vecino José Esteban de 18 años de edad, produciéndole tres heridas inciso cortantes en el dedo índice de mano derecha de las que fué asistido en el establecimiento sanitario de urgencia.

### Una pedrada

A causa de una pedrada que le dieron tuvo que ser asistido en la Casa de

## ESPECTACULOS

### Teatro Principal

Lupe Vélez y Laurence Tibbett en «Bajo el Cielo de Cuba»

Este film de la Metro fué proyectado el domingo.

Bailes, canciones, paisaje, música. Todo esto se desliza a lo largo de la película hasta morir poco a poco, en un acorde último, que vibra y late en los corazones ya unidos de la pareja y que es frase musical más bella para la juventud: el amor.

En el diálogo se nota ese deje afectado de los comediantes que tanto perjudica a las películas habladas por bien realizadas que estén.

Lupe Vélez, que nos tiene acostumbrados a «rolis» de mujeres alegres y pizpiretas, en esta película tiene asignado un papel de mujercita vulgar, un tanto soñadora, a quien la muerte sorprende, en un rincón mejicano, esperando al hombre que la abandonó. Lo más original de la película es la terminación, desligada del patrón corriente, de besos y enlace matrimonial.

Laurence Tibbett es, no hay que negarlo, un magnífico cantante. No en vano cayó en las redes de los productores norteamericanos.

### «Siempre adios», por Elissa Landi y Lewis Stone

Ayer lunes y en el mismo teatro fué rodada la película «Siempre adios».

Es casi una tragedia la historia. En ella no hay que olvidar el trabajo de Elissa Landi que es una admirable mujer expresando los más complejos sentimientos.

Socorro Francisco de Pedro, de 14 años de una herida contusa en el occipital, en su parte media, habiendo necesidad de darle un punto de sutura.

## Cineclera de la Empresa SAN VICENTE

### Teatro Principal

Hoy martes  
Estreno sensacional «Fox» 1933  
**QUERIA UN MILLONARIO**  
Garantizamos un señalado éxito  
Butaca de patio UNA peseta

El viernes. «Filmofono» 1933  
**HAMPA**

El sábado. Gran «Paramount» 1933  
**EL FRAUDE**

Domingo. La cumbre sensación Fox  
**MAMA**

Hablada en español por C. Bárcena

### Nuevo Teatro

Mañana miércoles  
El programa más grande del mes.  
El estreno «Fox» tan esperado

**Papá piernas largas**  
La mejor creación de Janet Gaynor

El jueves de moda. La más interesante y suntuosa «Fox» en español

**CAMAROTES DE LUJO**  
El domingo. Super «Metro» 1933

**EL HIJO DEL DESTINO**  
Por Ramón Novarro

En la próxima semana. Temporada popularísima. Compañía de Comedia

**SANCHEZ-NIETO**  
Actual clamoroso éxito en el Teatro Liceo, de Salamanca

Butaca de patio. 1.50 pesetas

## NOTAS JUDICIALES

### Señalamientos de juicio para mañana

Procedente del Juzgado de Alcañices y por delito de desobediencia se celebrará la vista de la causa contra el procesado Gaspar Fernández Fernández.

Actuará como defensor el señor Vega y como procurador, el señor Martín. Están citados para declarar cuatro testigos.

Procedente del mismo Juzgado que el anterior y por delito de hurto se celebrará la vista de la causa contra los procesados Eladio Carnicero y otro.

Actuará como defensor, el señor Martínez Díez y como procurador el señor Martínez.

Para prestar declaración están citados cuatro testigos.

Procedente del Juzgado de Villalpano y por delito de disparo y otro, se celebrará la vista de la causa contra el procesado Jesús Sánchez López.

Actuará como defensor el señor Vega y como procurador el señor Calonge.

Han sido citados para prestar declaración diez y seis testigos.

Pero no podemos olvidar la figura de Lewis Stone; ya se vislumbra en ella el fondo y resumen de la tragedia que estamos viendo desarrollar en la pantalla Lewis Stone es grave, sereno, frío. Su cuerpo no se presta a las genuflexiones; es aplomado y sobrio de movimientos. De su rostro podemos decir lo mismo; en éste a penas son perceptibles los gestos, pero en cambio resvalan tan hondamente expresivos, que se comprende en seguida, repentinamente, el estado de ánimo del personaje. Algunos críticos afirman quedar todavía en Lewis Stone reminiscencias de comediante, de actor teatral. No hay tal verdad: Lewis Stone es precisamente el artista más cinematográfico que existe—no queremos decir que sea genial—. En películas anteriores se notaba algo de rigidez en sus movimientos, pero en los últimos films ha llegado a un grado de precisión admirable, porque otro de los factores importantes de los artistas cinematográficos es la precisión, cosa que a veces no llegan a conseguirla ni los más logrados artistas.

La falta de espacio nos impide seguir hablando del sobrio Lewis Stone que es una figura que habría que encasillar aparte en la gran colección de los intérpretes del arte del cinema. Y repetimos que no es porque sea precisamente nada genial.

### Nuevo Teatro

James Dum y Peygy Shaanon en «Chica bien»

Ayer lunes otra de las películas rodadas en el Nuevo Teatro fué esta de

## GOBIERNO CIVIL

### Hablando con el gobernador

En su despacho del Gobierno civil fuimos recibidos por el señor Montañez Santaella quien manifestó que había sido visitado por don Agustín González como viceconsul de Portugal; presidente de la Patronal; Directiva del Circulo Mercantil; presidente de la Junta de Espectáculos, Director del Banco de Bilbao, y presidente del partido Radical.

También nos manifestó que había recibido varias comisiones de los pue-

## EL INCIDENTE DIARIO

Blanc en fierca portía «El Tabarés» y García

Las tres de la madrugada, esa hora bruja de la que se han aprovechado hasta los compositores, sorprendió a Higinio García que vive, para lo que gusten mandar, en la calle de Barrerillos, 4, colgado del brazo de su entrañable camarada Fermin (a) «El Tabarés», después de haber dado cuenta de una cantidad muy respetable de vasos de vino.

Ninguno de los dos amigos iba tan mal que no pudiera articular palabra; al contrario, ambos charlaban por los codos y excepto una resistencia muy sospechosa a pronunciar la erre, nadie hubiera podido echarles nada en cara.

La conversación resultaba amena y hasta instructiva; el grupo escultórico que formaban Higinio y Fermin, abrazados como si estuvieran despidiéndose para un viaje a Saturno, avanzaba lento, pero seguro, por la calle de Sancho IV dibujando, sobre el pavimento preciosos arabescos.

Pero la calle se empeñó en ponerse pesada y tan pronto ofrecía una cadena de montañas inaccesibles, como colocaba ante los alegres amigos un abismo capaz de erizar los cabellos a un frasco de fijador.

De pronto Higinio masculló unas palabras que no fueron del agrado de su compañero quien le atizó por toda contestación un puñetazo en el esófago seguido de cuatro o cinco golpes equitativamente repartidos entre las narices y la cabeza.

A los gritos de la víctima acudió un guardia nocturno que pudo ver cómo «El Tabarés» emprendía una fuga tan veloz como si en lugar de llevar el depósito mediado de alcohol lo llevara lleno de gasolina.

### Pérdida

De una licencia de uso de armas extendida a nombre de una señora.

Se ha extraviado desde la Avenida de Requejo a la plaza de Sagasta.

Se ruega a la persona que la haya encontrado, la entregue en la Redacción de este periódico.

### Movimiento obrero

Junta de los Empleados Municipales

Mañana día 25, a las siete y media de la noche y en salón Villamazares, celebran Junta general extraordinaria la Sociedad de Empleados Municipales afecta a la Casa del Pueblo de esta capital.

El objeto de esta junta es proceder a la ren vacación de cargos, revisión de cuentas y otros asuntos importantes de orden interior.

la «Fox» que lleva por título «Chica bien».

Es una comedia muy entretenida y bastante agradable. No obstante hay que confesar la insustancialidad de su argumento.

Tiene unos interiores muy bonitos y el doble está magníficamente conseguido.

blos de la provincia para consultarle acerca de la crisis obrera y sobre la destitución de los alcaldes por el artículo 29.

Por último notificó que a las siete de la tarde se reunirían en su despacho todos los miembros que componen la Junta del Paro Obrero, para tomar acuerdos sobre la actual crisis obrera de la capital.

LEA USTED la mañana

# DISCOS DE la mañana

Dice «La Nación» que los «héroe» evadidos de Villa Cisneros han huido en busca de libertad.

¿Y para eso se han ido a Portugal? Qué Dios les conserve la vista.

Por cierto que según el mismo organillo viudo, los fugitivos se pasaron la noche de año viejo completamente mareados en la bodega.

Sin duda por la costumbre de todos los años.

El señor Lamamié de Clairac ha pedido permiso para hacer una visita—en peregrinación—al «España número 5».

¿Por qué no sigue ya hasta Villa Cisneros?

Y que se quede allí una temporada.

En Toledo ha hablado Gil Robles,

y ha dicho que las derechas deben templarse para la lucha.

El ya está templado. Por lo menos para las pedradas.

El «periodista» desconocido, según confesión que hace en las columnas de un periódico local, se ha soltado la melena y anda por esas calles de Dios, gritando como un loco.

—Ya se acercó el día! Se aproximó! Está encima! Ya llegó!

¿Les parece a ustedes normal esta conducta?

El doctor Albiñana (a) el enrejado, ha reclamado sus haberes de deportado.

A nosotros nos parece justo que le sea abonado hasta el último céntimo.

¡Para una vez que el hombre puede justificar sus honorarios!..

## COMENTARIO

### La extinguida nobleza

Con motivo de la expropiación de los bienes pertenecientes a los ex-aristócratas, se habla constantemente de la extinguida nobleza, que así, de un plumazo, ha desaparecido del panorama social español.

Esto demuestra la consistencia de una clase, que no deja más huellas de su paso por la sociedad durante siglos que algunas explosiones propias de su intemperancia, de su falacia y de su insensatez.

La «extinguida nobleza» prefirió eso, extinguirse, antes que cooperar en un régimen legal y democrático. Prefirió rendir culto (y no platónico) a la Monarquía que terminó en España, no por la eficacia de los complotos que continuamente intentaban derribarla, sino, sencillamente, porque había sonado su hora, que no hay que pensar en resucitar, pues como dice atinadamente Azorín «cuando un régimen se derrumba, por carencia de utilidad, su resurgimiento es totalmente imposible».

Esta carencia de utilidad era patrimonio de la nobleza. Salvo raras excepciones, la labor cultural realizada por ella ha sido nula. No quiso o no supo utilizar los valiosos elementos que su privilegiada situación ponía a su alcance y no produjo, en ninguna rama del saber, obras perdurables.

Los y las aristócratas cultivaron el deporte por el que se ha detenido la depauperación que acompaña a las razas gastadas, pero espiritualmente despreciaron siempre lo intelectual y a los intelectuales. Una vez terminados sus privilegios, si hubieran sido españoles por raigambre espiritual y no por esnobismo, se hubieran plegado a la vida, que lealmente y sin humillación, les brindó la República. Pero no pudieron; no eran más que brillo; oropeles y pedería. Bisutería, en una palabra, aunque su coste fuera muy elevado. Que se lo pregunten a la Nación, pagana durante tantos siglos.

La nobleza, como clase social de un género puramente parasitario, ha sido atacada por los más pertinaces monárquicos. El más ilustre de ellos (quiz por eso se llama monárquico... sin rey) Ossorio y Gallardo, escribe. «Esos aristócratas que creen que son algo por sus títulos, sin necesidad de valer nada ni de hacer nada...» Todo eso trae, en a aristocracia por intervención directa

y en las clases medias por imitación, un estado de espíritu colectivo que se aficiona a lo relumbrante, se paga de apariencias, da de lado a los hombres inteligentes y laboriosos y coloca en la cima social la vanidad suplantadora del mérito.

Sigan esos aristócratas fraguando complotos para justificar su actividad y adhesión acerca de su amo. Una vez conocidos por un gobierno enérgico, sus andanzas deben tenernos sin cuidado. Sin cuidado y sin remordimiento por ello, pues son incapaces de regeneración. Ya lo dijo Keyserling: «El grande de España es hoy exactamente como los que retrataban Velázquez y el Greco» y como el siglo XVII no puede incrustarse en el XX, sin cambiar su espíritu, tendrá que relegarse la nobleza al sitio que, como antigüedad le corresponde: un museo.

M.º DATAS

## la mañana

es el único diario republicano de la provincia

# RADIOS

Hay muchos...  
Buenos, pocos...

Delegación y ventas:  
**Bazar J.**  
Santa Clara, número 6  
Ventas a plazos

# Conferencias

De nuestro corresponsal en Madrid

Noticias remitidas  
Ayer por la noche

# Telegráficas

## Resultado de los partidos de fútbol celebrados el domingo.—Llegan a Cádiz los repatriados de Villa Cisneros.—Otras noticias

### DE MADRID

#### El jefe superior de Policía sale a esperar a los deportados

Madrid.—A primeras horas de la noche del domingo salió de esta capital, el jefe superior de Policía con dirección a Aranjuez.

El principal objeto de este rápido viaje no es otro que el unirse a los deportados que regresan hacia Madrid.

#### El viaje continúa sin novedad

Las noticias recibidas del trayecto que recorrió la expedición de los deportados, dan cuenta de que el viaje sigue realizándose sin novedad.

Solamente en Sevilla esperaban un centenar de amigos y familiares que no produjeron incidente alguno.

#### Los partidos del domingo

Resultado de los encuentros verificados el domingo último en Madrid y provincias.

#### PRIMERA DIVISION

Athletic de Bilbao, 0; Madrid, 2.  
Donostia, 2; Arenas, 1.  
Betis, 1; Español, 2.  
Barcelona, 4; Racing de Santander, 0.  
Valencia, 6; Alavés, 2.

#### SEGUNDA DIVISION

Athletic de Madrid, 2; Sporting de Gijón, 0.  
Oviedo, 2; Irún, 0.  
Deportivo Coruña, 3; Sevilla, 1.  
Murcia, 1; Celta, 2.  
Osasuna, 1; Castellón, 2.

#### TERCERA DIVISION

Ferrovial, 0; Valladolid, 2.  
Nacional, 5; Castilla, 0.  
Logroño, 2; Baracaldo, 2.  
Badalona, 3; Sabadell, 1.  
Gimnástica, 2; Cieza, 1.

### DE PROVINCIAS

#### Toros en Jerez

Jerez de la Frontera.—En esta localidad se celebró en la tarde del domingo último un gran festival taurino en el que fueron lidiados toros de don Anastasio Martín Sarga, interviniendo los diestros Reyes, Chicuelo II, Niño de la Palma, Niño del Matadero y Lainez.

El ganado del señor Martín Sarga cumplió bien; no demostraron mucha

bravura pero tampoco estuvieron excesivamente mansos.

El rejoneador Reyes rejoneó bien y luego bajó a tierra para matar, siendo ovacionado.

Chicuelo II, Niño de la Palma, Niño del Matadero y Lainez torearon muy bien y fueron muy aplaudidos por el público, especialmente los dos primeros.

#### Detalles de la llegada a España de los deportados de Villa Cisneros. En el muelle

Cádiz.—En la tarde del domingo los periodistas consiguieron unirse para flotar la lancha motora que había de conducirlos al «España 5» que acababa de llegar procedente de Villa Cisneros con los deportados monárquicos que tomaron parte en la intentona del diez de agosto. Pero las autoridades se negaron rotundamente a este propósito de los periodistas prohibiéndoles utilizar la lancha.

El muelle y los alrededores de éste se encontraban completamente desiertos.

#### En la estación

En las primeras horas de la madrugada veíase en la estación un vagón de tercera dispuesto para engancharlo al tren correo que tendría su salida algunos momentos después. Preguntado el jefe de la estación si tal vagón iba a ser utilizado para transportar a los de Villa Cisneros, contestó que él no había recibido órdenes de ninguna clase respecto a tal asunto.

#### Llegan algunas familias de los deportados

A las cuatro de la mañana el vaporcito «Adriano II» que anteriormente había sido destinado para transportar viajeros cuando las corridas de toros de San Lúcar, se acercó al «España» número 5.

Los muelles iban animando poco a poco y ya comenzaron a verse a algunas familias de los deportados residentes en Jerez de la Frontera y en otros puntos de Andalucía que acababan de llegar para recibirlos.

#### Desembarcan los deportados

El frío es intensísimo, algunos gru-

pos se deciden a encender varias fogatas calentándose a ellas.

A las seis y media de la mañana atraca en el muelle el vaporcito «Adriano II» con los deportados. Estos salen en grupos de tres y cargados con sus respectivos equipajes.

Algunos de los familiares pretenden acercarse a los presos para recibirlos pero los guardias de Asalto que los custodian formando calle se niegan a ello prohibiéndoles acercarse y diciéndoles que en la estación podrán saludarles.

El recorrido hasta la estación que dista del muelle medio kilómetro se hace a pie.

A bordo del «España 5» ha quedado Honorato Madera que no ha podido desembarcar por encontrarse enfermo.

#### Los deportados piden permiso para ir en primera pero no se le concede

Al llegar a la estación se les permitió por fin saludar a sus familiares haciéndolo así, pero por poco tiempo porque en seguida se les obligó a ocupar sus puestos en el vagón.

Los deportados solicitaron del jefe de la estación permiso para ocupar vagón de primera, pero éste les contestó que no podía alterar las órdenes recibidas. Entonces los repatriados se dirigieron con la misma petición al comandante que mandaba las tropas que los custodian el cual se negó también a satisfacer sus deseos.

#### Cómo realizaron la travesía

Algunos de ellos han relatado el modo de cómo han hecho la travesía. En ésta han invertido siete días, cuatro de los cuales han sido malísimos y llenos de zozobras a causa del terrible temporal que amenazaba la seguridad del barco. Afirman que la vuelta ha sido mejor que la ida por haberseles dado mejor tratamiento, no viendo ni una sola vez al jefe militar de la expedición.

Uno de los deportados, el exmarqués de Gandul, telegrafió a su esposa diciéndole que cuando llegue a Madrid será puesto en libertad por Casares Quiroga.

El traslado de los presos desde Cádiz al puerto de Santa María lo ha verificado el cañonero «Larache».

#### Los que quedaron no saben nada de los evadidos

Uno de los periodistas de los que consiguieron hablar con los deportados preguntó a estos si sabían como llegaron a realizar la fuga los que consiguieron evadirse de Villa Cisneros, pero la contestación recibida fué que los que quedaron en el confinamiento no supieron nada hasta después de haberse llevado a cabo la evasión.

#### Parte el tren con los repatriados

A las siete de la mañana partió el tren en el que iban los repatriados de Villa Cisneros.

También fué ocupado el convoy para custodiarlo por ocho agentes de policía y veinticinco guardias de asalto.

A la salida del tren no hubo que lamentar incidentes de ninguna clase.

Mañana martes publicaremos el resultado de nuestro Concurso de fútbol

SEPA DISTINGUIR  
Y ADQUIERA UN  
**PHILIPS**

# Conferencias

De nuestro corresponsal en Madrid

Noticias remitidas ayer por la noche

# Telefónicas

## El coronel mejicano Otton en nombre de su país entrega un diploma y una cruz del mérito militar a Azaña.—Llegan los deportados

### De Madrid

#### Llegan a Madrid los deportados de Villa Cisneros

Madrid.—A las seis y media de la tarde del domingo comenzaron a llegar a la estación del Mediodía los familiares y amigos de los deportados con objeto de recibirlos en la estación cuando llegara el convoy que los conducía.

No se habían adoptado precauciones por parte de la Dirección de Seguridad porque los deportados no llegarían hasta las siete y media de la mañana de ayer.

Efectivamente, a la hora que se esperaba llegó a la estación del Mediodía el correo de Cádiz.

En primera solamente venían algunos de los familiares los cuales manifestaron que sus deudos habían abandonado el tren en la estación de Getafe donde se despidieron de ellos, ocupando un camión de Seguridad escoltado por guardias de asalto. Los deportados que pertenecen al Ejército fueron conducidos a prisiones militares en Guadalupe y los no militares han ingresado en la cárcel Modelo de Madrid.

En la estación de Getafe recibió a los detenidos el jefe superior de policía que ordenó la conducción de los presos civiles a la cárcel Modelo de Madrid donde ingresaron a las ocho de la mañana.

#### Se resuelven bastantes conflictos

En el Ministerio de Trabajo manifestaron ayer a los periodistas que recogen información en este departamento, que se habían recibido más de un centenar de telegramas de toda España de los agentes de Seguros, de los Colegios de Seguros y de las Cámaras aseguradoras, solicitando que antes de la promulgación del Reglamento de Ley sobre accidentes de trabajo se abra una información pública.

Después facilitaron en el mismo Ministerio una relación de los conflictos solucionados en diversos puntos de España, incluso el del ferrocarril de San Sebastián a la frontera que se había originado con motivo de los despidos de obreros que se verificaron días atrás.

#### El ministro de Estado recibe algunas visitas diplomáticas

En su despacho oficial del Ministerio de Estado fué visitado el señor Zulueta por el embajador de Cuba, por el alto comisario de España en Marruecos, señor Moles, y el subsecretario, señor Arregui. También le visitaron el ministro de Bogotá, el consejero de Bélgica, el ministro de Noruega, el encargado de Negocios de Austria y el embajador de Alemania. Con todos ellos cumplimentó largamente sobre asuntos relacionados con sus respectivos países.

#### Homenaje de Méjico al presidente del Gobierno

El jefe de Gobierno, señor Azaña recibió en su despacho del Ministerio de la Guerra, al ingeniero señor Aramburu, al general señor Marquet con una Comisión del E. M. C. un grupo de profesores de la Escuela superior de Guerra y al coronel mejicano Otton el cual entregó al señor Azaña una cruz del mérito militar con el sable y un diploma con que le obsequia aquel país. Al entregarle estos objetos el jefe del

Gobierno hizo grandes elogios de Méjico y contestole el coronel Otton a tal agradecimiento diciendo que las ostentara orgulloso en el día de la fiesta nacional de Méjico.

#### Un banquete a Azaña

A las dos de la tarde el coronel Otton obsequió al jefe del Gobierno, señor Azaña con un gran banquete al que asistieron los compañeros de curso de la Escuela superior de Guerra.

Al final de la comida se pronunciaron por parte de algunos comensales asentidas palabras en las que brindaron por el acercamiento cada vez mayor entre España y Méjico.

#### Tranquilidad en toda España

Ayer por la mañana conferenciaron extensamente el ministro de la Gobernación señor Casares Quiroga y el Alto comisario en Marruecos, señor Moles.

Los periodistas preguntaron al señor Casares sobre la entrevista celebrada, contestando el ministro de la Gobernación que no habían tratado nada que tuviera importancia.

Respecto a las noticias recibidas en este ministerio—terminó el ministro—puedo asegurar a ustedes que la tranquilidad es absoluta en toda España.

#### Exposición de alpinismo en Praga

En el ministerio de Estado ha sido facilitada una nota importante en la que se comunica por el ministro de España en Praga que en aquella capital checoslovaca se había inaugurado la exposición de alpinismo muy interesante en la que figuraron numerosas fotografías de las Sociedades españolas.

A esta importantísima exposición han asistido varios representantes diplomáticos españoles, el representante de Clurs, deportivos checoslovacos.

La exposición ha sido visitadísima.

#### La enfermedad de Cavalcanti y Fernández Pérez

Al ministro de la Guerra, señor Azaña han informado respecto de la enfermedad que vienen padeciendo los generales Cavalcanti y Fernández Pérez que se encuentran asistidos en el Hospital de Carabanchel. Estos al ha-

ber perdido la condición de militares deben por tanto ser tratados como individuos civiles.

En vista de esto el ministro de la Guerra pasó aviso inmediato al Juez y éste ordenó que se trasladaran a dicho hospital militar dos médicos forenses que reconocieron a los enfermos.

Los facultativos dictaminaron que el general Cavalcanti se encontraba enfermo de cuidado, debiendo permanecer por ahora en dicho hospital, pues su traslado por el momento constituiría un gran peligro.

En cambio el señor Fernández Pérez se encuentra en perfectas condiciones de salud para ser trasladado a la cárcel.

Así se hizo y en las primeras horas de la mañana ingresó en una celda de la Modelo.

#### El enorme déficit de la Hacienda norteamericana

En el ministerio de Hacienda de los Estados Unidos se cifra el déficit del año fiscal que comenzó en 1.º de julio de 1932 en 1.142 millones de dólares.

Los ingresos totales importan 877 millones y los gastos 2.015. Solamente los ingresos por impuestos sobre la renta han descendido de 407 millones de dólares que sumaron en el año anterior a 236 millones.

La teoría de Roosevelt de que no asume la responsabilidad del poder mientras no inaugure su periodo presidencial el 4 de marzo próximo, quedó prácticamente dementida hace días con motivo de una conferencia celebrada por el presidente electo de los Estados Unidos con un grupo de prohombres demócratas sobre la política actual. Después de esta reunión se han realizado tentativas para aumentar las contribuciones mediante impuestos especiales, incluyendo entre otros arbitrios sobre el petróleo y la cerveza. También se trata de realizar economías en los gastos del personal del Gobierno federal. En suma, se propone el nuevo presidente demócrata la creación de nuevos impuestos, hasta elevar en un 60 por 100 los actuales ingresos.

## Junta provincial del Paro obrero

Ayer por la tarde se reunió en el Gobierno Civil, bajo la presidencia de la primera autoridad de la provincia la Junta provincial del paro obrero.

Asistieron con el señor Montañez Santaella, el alcalde de la capital, el presidente de la excelentísima Diputación, el ex diputado a Cortes don Fabriciano Cid, el M. I. señor Arcediano de la Catedral, señor Carranza, don Gonzalo Rubio tesorero de la Junta, Dacio Crespo Alvarez, el arquitecto señor Sánchez Blanco, el ingeniero de Obras Públicas señor Cirión, don Fernando Gutiérrez y don Luis Calamita.

El gobernador, señor Montañez, expuso los motivos de la convocatoria que no eran otros que conocedor de la existencia de esta Junta deseaba saludarla y conocer la situación en que se hallaba, para ver la forma de acometer o impulsar la obras que fuera factible llevar a cabo para aminorar la crisis de trabajo, que se deja sentir en Zamora, humanizando en la medida de lo posible la vida de penurias que se ven obligados a llevar muchos trabajadores, que carecen de lo más indispensable para poder subsistir.

El tesorero, señor Rubio, dió cuenta detallada del estado de fondos de que puede disponer la Junta, que si bien no permite grandes gastos puede contribuir a aminorar los efectos del paro.

El alcalde, señor López García, habló de los proyectos municipales que procurarán llevar a la práctica con la premura que permitan las disposiciones legales, tan pronto como empiecen a regir los presupuestos para el año actual. Informó asimismo de las gestiones llevadas a cabo en Madrid para lograr que se lleven a la práctica rápidamente las obras que se tienen en proyecto.

Se habló de la realización de las gestiones necesarias para poder dar comienzo en fecha próxima a las obras de construcción del camino de Zamora a Carrascal, para las que se cuenta con la aportación del Ayuntamiento de dicho pueblo y se espera la resolución favorable del Municipio de la capital.

Se rogó al señor Crespo Alvarez, extendiéndose el ruego a todos los propietarios de Zamora, que lleven a cabo en sus fincas cuantas obras sean necesarias, aprovechando la crisis de trabajo que se deja sentir, con lo que mejorarán sus propiedades al propio tiempo que realizan una obra social de gran importancia. Las obras de saneamiento revoco de fachadas, acometida a las alcantarillas etc. etc., son obras a que están obligados todos los propietarios, muchos de los cuales todavía no las han ejecutado.

Se rogó a los señores arquitectos que lleven a cabo con la mayor prontitud que les sea posible los trabajos de proyectos de obras para que éstas puedan comenzarse cuanto antes.

En principio se acordó que el lunes de la semana venidera se dé colocación a la mitad del censo de parados. Es decir, que se procurara de momento que no haya más que dos turnos, inspirados todos en que tan pronto como sea posible se vaya a la supresión de estos turnos para que los obreros trabajen todos los días.

Se acordó que la Junta se reúna el jueves próximo en el Ayuntamiento con los vecinos de la calle de San Andrés, para ultimar lo concerniente a la pavimentación total de dicha importantísima vía. Después de esta reunión celebrará sesión la Junta Provincial del Paro Obrero.

#### La gracia de algunos

(Trabajos recibidos)

NUMERO 2

#### DECALOGOS

#### El «A B C» de la vida derechista

- 1.º Saber lo que pasa en «La Nación».
- 2.º Leer «El Debate» parlamentario.
- 3.º Hacer «Gracia y Justicia».
- 4.º Estar a «La Vanguardia» de Cataluña.
- 5.º Esperar con calma «El Correo».
- 6.º Educar a los hombres de «El Siglo Futuro».
- 7.º Distinguir el «Blanco y Negro».
- 8.º Hacerse con «Informaciones».

9.º Parecer «El Imparcial».

10. Ser el «Campeón» del año.

#### Lo que hacen «Ahora» las izquierdas

- 1.º Tomar «El Sol».
- 2.º Leer a la «Luz».
- 3.º Conservar «La Voz».
- 4.º Aprovechar «La Mañana».
- 5.º Ayudar a «El Socialista».
- 6.º Escuchar «La Voz del Trabajo».
- 7.º Aspirar al nombre de «El Liberal».
- 8.º Oír el ruido de «La Traca».
- 9.º Continuar el «Avance», y
10. Leer «Heraldo de Madrid».

V. SANCHEZ P.

#### Sigue el desmantelamiento de buques mercantes

Continúa de un modo generalizado el desmantelamiento de gran parte de la marina mercante mundial.

Las grandes compañías hamburguesas han enviado nuevamente varios de sus barcos a los astilleros para proceder a su destrucción.

Al astillero Hamburger Werit von Blohn ha enviado la Compañía Hamburg Amerika Linie los vapores «Nitrokries», «Rhodyns» y «Olimpora». Con igual objeto han entrado en Deutsche los vapores de la misma Compañía «General Belgrano», «Grunewald» y «Harbury».

La Hamburg Sudamerikanische Dampfschiffahrtsgesellschaft mantela en Kiel el vapor «Villagarcía» y en Danzig el vapor «Santa Fè» y ha decidido que corran igual suerte los buques «Theresa», «Bilbao» y «Argentina».

La oficina de la Marina Mercante de los Estados Unidos ha aprobado la invitación a oferta para la enajenación de cuarenta vapores que pone a la venta para su desmantelación.

Estas ventas se realizan en donexión con la liquidación total de la explotación de barcos por el Gobierno Federal de que ya hemos dado cuenta en estas informaciones.

## Viuda de Ciriaco del Río

Sta. Clara, 27 RADIO MARELLI ZAMORA

LO MEJOR EN RADIO

### ¡RADIO-ESCUCHAS!

Italia, patria de la música, la oiréis con los mejores aparatos de radio italianos. «Radio Marelli», desde 850 a 2.800 pesetas.—Aparatos de radio americanos «Philco». Selectividad, pureza de sonido y potencia, desde 835 a 3.000 pesetas.—Relojes, joyas, gramófonos y discos «Royal», gafas, lentes, cristales «Zeiss» y surtido inmenso en artículos para regalos.

Taller de composturas garantizadas



Informaciones de España

Hacia la ordenación de la economía

Una vez terminada su instalación —que por diversas causas ha venido retrasándose— el Consejo Ordenador de la Economía Nacional va a entrar en su etapa definitiva de desenvolvimiento, iniciando una actuación a fondo en las complejas y delicadas funciones que le están encomendadas por la feliz disposición constitucional que oportunamente fué comentada.

Realizada de este modo brillante por las Cortes la etapa legislativa revolucionaria—tan felizmente llevada a término—ha de emprenderse ahora una etapa constructiva de la que son pivotes esenciales el desarrollo del plan de enseñanza, la implantación de la Reforma Agraria, la construcción de las grandes obras públicas proyectadas y la reestructuración general de la economía. Ocupa, pues, en ella el Consejo Ordenador de la Economía Nacional un lugar distinguidísimo, esperando mucho el país de la competencia del grupo de personalidad que ha asumido la responsabilidad del organismo.

El sector más consciente del país en orden a los problemas de índole económica, puso desde su fundación grandes esperanzas en el funcionamiento integral de este Consejo, que hasta ahora no ha superado una primera fase que no responde en realidad al gran aliento que en su iniciación se le insuflara. Aún cuando haya intervenido en el enfoque y resolución de problemas delicados, angustiosamente planteados a veces, no es ésta su única ni acaso su principal finalidad. El Consejo Ordenador de la Economía Nacional tiene que cumplir una doble misión. Bien está que intervenga con todo el peso de su autoridad y de la ponderación de los elementos que lo integran, en cuantas dificultades vayan surgiendo en este período crítico para nuestra economía, como para la economía del mundo entero. Pero hay otra faena menos espectacular, más silenciosa y decisiva a la larga, en que han de invertirse las mayores actividades tal vez de quienes integran este Organismo. Aludimos a una vasta serie de estudios de investigación y de estructuración general de la economía que ha de acometerse en un ambiente mucho más reposado y sereno que el que inevitablemente se crea en torno a todo conflicto acuciosamente planteado. Labor de sacrificios y de áspero trabajo de la que pueden derivarse los más decisivos beneficios para nuestra economía.

No basta para todo esto, naturalmente, con que fueran provistos los puestos del Consejo Ordenador de Economía Nacional entre personas distinguidas en las diversas especialidades del amplio panorama económico del país, ni con que al fin está instalado el Organismo con locales dignos de su importancia. Es necesario que prestamente se le dote del personal indispensable para que las iniciativas del Consejo se desarrolle, personal que tiene que estar reclutado conforme a normas en consonancia con la función que se le ha de encomendar, que por ser nueva y delicadísima no puede contentarse de modo exclusivo con los métodos rutinarios que para estos casos se acostumbra. Requiere el Consejo empleados expertos, que en las categorías superiores, sobre todo ha de contar ya con un bagaje de cultura especializada nada común en nuestra España. Por ello la selección tiene que ser rigurosa y la remuneración adecuada a la competencia y sentido de responsabilidad que ha de exigirse a estos nuevos funcionarios, bien entendido que si el Organismo no cuenta con una pléyade de

servidores dotados de esas raras cualidades, su labor ha de resentirse vitalmente por mucho que sea el entusiasmo que en orientarlo pongan las personalidades que hoy se agrupan en el Consejo.

Por ello quisiéramos ver prontamente añanadas y resueltas las dificultades que al parecer se opusieron antes de ahora a que el C. O. E. N. se desarrollara con la plenitud y eficacia que de él se esperaba, y que cada día es más necesaria para defender a nuestra nación en este revuelto mundo de la postguerra en el que todos los países consagran su atención preferentísima a cuanto pueda contribuir a dominar las complejas dificultades que por todas partes acechan en lo económico.

De interés para todos los cursillistas zamoranos

Exposición y conclusiones que los cursillistas de Zamora, aprobados en las dos primeras partes, elevan al ministro de Instrucción Pública

«Excelentísimo señor:

Los que suscriben, cursillistas de Zamora, aprobados en las dos primeras partes de selección del Magisterio primario, que no han podido obtener plaza, ante V. E. con el debido respeto acuden, exponiendo:

1.ª Que habiendo justificado aptitud plena en las dos partes más esenciales de los cursillos y que, seguramente por no permitir la convocatoria de los mismos aumentos de plazas, el Tribunal Universitario se ha visto obligado a eliminarnos en la última parte, en la que en la competencia de los aprobados en la misma habrá diferido poco o muy poco de la de los eliminados.

2.ª Que en vista de que la mayoría de los cursillistas que pasamos a la tercera y última parte, pertenecemos a familias muy modestas, a las que hemos obligado a empeñarse para siempre e inclusive hipotecar todos sus bienes, por los excesivos gastos que se nos han originado para aguantar la actuación de las tres partes y, por tanto, vernos privados económicamente de acudir a los primeros cursillos que se convoquen.

3.ª Que en virtud de estar servidas interinamente unas diez mil escuelas, en cuya enseñanza, a no querer, se tiene que echar de ver la diferencia de estímulo de ser interino y temporal a ser propietario y fijo.

4.ª Que no perjudicándose en nada a los que se encuentran al cargo de las interinidades con nuestra colocación en

propiedad, dado que la mayoría de los que las sirven son los aprobados y no aprobados, y que, por consiguiente, no se aumentaría el número de parados y, además, nuestras familias ya verían una esperanza de mitigar, si no todo, parte de los sacrificios económico-morales de una actuación de tres meses que ha durado quince, y

5.ª Que habiendo en Zamora (Capital) un sobrante de más de mil quinientos niños que no tienen Escuelas Nacionales donde recibir enseñanza, a pesar de haber solicitado el ingreso en las mismas hace más de medio año y algunos más de año y medio, es por lo que; A. V. E. SUPPLICAN:

1.ª Que una vez que se percaten de los anteriores justificadísimos y poderosos razonamientos, ordene por el conducto de quien corresponda, sea facilitado por el Tribunal Universitario de Salamanca, un suplente de calificación absoluta y en lista de méritos de los cursillistas que no hemos obtenido plaza.

2.ª Que sea concedido por turno a los que resulten aprobados derechos a ocupar escuelas que seguidamente vacuen, guardando en ello el orden de mérito relativo que el mismo Tribunal proporcione, y que, para quienes no fueran incluidos en esa lista suplemento, sean válidos para nuevos cursillos los ejercicios que en éstas tenemos aprobados y, de perfeccionamiento, últimamente.

3.ª Que en el caso de que en los próximos cursillos que se convoquen por esa superioridad, sufran una variación tanto en la modalidad cuanto en su desarrollo, que sea concedido (y sin limitación de edad en todos los casos que se piden en esta instancia) a los que no fueren incluidos en la lista suplemento a que se hace referencia en la petición 2.ª, un cursillo rápido de perfeccionamiento de la parte no aprobada en los habidos últimamente, con el fin de no interrumpir ni en tiempo ni en forma la nueva convocatoria general de cursillos venideros.

Concesión que no dudan alcanzar de la rectitud de V. E. en ésta República, a la que como V. E., desean los que suscriben una vida próspera y duradera.

Zamora 22 de enero de 1933.—Por los cursillistas zamoranos. La Comisión organizadora.

Muy en breve instalaremos en un sitio céntrico de nuestra ciudad un buzón para facilidad de nuestros lectores, quienes podrán depositar en él cuantas quejas, ruegos, avisos, noticias o reclamaciones sean precisas. Queremos que nuestro diario, en su noble afán de servir al público, que tan buena acogida nos dispensa, llegue a la perfección y no regatearemos esfuerzo alguno para conseguirlo



Canario 2 - Zamora 1

Así no pueden salir bien las cosas, a los jugadores, para que den rendimiento, deben gozar de maximum de comodidades el día del partido.

No debe llevarse los pensados en un automóvil, para llegar a la hora crítica y, sin tiempo para descansar, tenerse que poner a jugar.

Frió, mucho frío; compadezco a los muchachos por la primera impresión, que tuvo que ser algo serio.

Al portero del Deportivo, en el primer tiempo, no le vimos hacer otra cosa que pasearse por su puesto muerto de frío, pero sin tocar balón.

No llegaban los Canarios.

A juzgar por los primeros 25 minutos el resultado favorecía a los nuestros.

En esos momentos desarrollaron un juego precioso de combinaciones.

Se mascaba el gol, y llegó. No creí lo hicieran, pues Carmelo estaba empuñado en que la portería se corriese un paso hacia su derecha, y Perez en que la pusieran más alta.

Calderón se decidió a alinearse, pero mis creencias no se rectificaron. Todo era mandanga, por eso después no tuvo ganas de molestarse.

Gracias a que Acebo estuvo a su lado, el cual, aunque desorientado por falta de entrenamiento para defensa me gusta más que de delantero.

Eizaguirre fué el único que supo crear situaciones de peligro a los contrarios, a pesar de estar lesionado de veras.

Es mucho jugador este chico.

No quiero hablar de los demás, pues, en el primer tiempo jugaron, pero en el segundo no podían con el balón.

Pero si he de hacerlo del publicito de Valladolid. No he visto «hinchas» tan fervientes. No les importaba matasen a uno con tal de que ganaran los suyos. Tampoco dejaron de meterse con los nuestros y sus familias. Luego después se quejan del nuestro; si lo comparásemos, los «hinchas» del Deportivo resultarían una perita en dulce.

Para «Angoca»

He recibido un artículo, en el que se comenta que en Toro no puedan jugar al futbol.

Yo también lo lamento. Tienen derecho a un buen campo de deportes, ya que por lo visto cuentan con un buen

Crónicas de nuestro redactor deportivo FAUT

equipo, que, aunque sea infantil, sabría poner muy alto el nombre de Toro.

Para conseguirlo les recomiendo mucho entusiasmo y mucho tesón, y hasta hace falta ser muy «pelmazo».

En cuanto al Campeonato infantil, cuya idea me «lanza», por mi parte no puedo encargarme de ello, ya que he de faltar unos días de esta capital, pero prometo ocuparme de ello a mi regreso; a pesar de lo cual, muy agradecido.

Campeonato de la Liga

Clasificación

CLUBS	J.	G.	E.	P.	F.	C.	P.
Español . . .	9	7	2	0	18	6	16
Madrid . . .	9	7	1	1	30	8	15
Athletic B. .	9	6	0	3	26	12	12
Barcelona . .	9	4	4	1	21	11	12
Betis . . . .	9	3	2	4	15	25	8
Donostia . .	9	3	1	5	18	29	7
Valencia . .	9	2	2	5	15	28	6
Racing . . .	9	2	1	6	16	24	5
Arenas . . .	9	2	1	6	13	22	5
D. Alavés . .	9	2	0	7	14	21	4

Breve comentario

En el número del viernes publiqué un artículo referente al encuentro Athletic-Madrid, acerca del cual no quise dar pronóstico, aunque es de suponer el lector comprendería esperaba el resultado.

Los bilbainos han perdido sin conseguir marcar ni un solo gol a los madrildistas, ya que Zamora ha hecho un partido en regla y Gurruchaga le ha secundado, suponiendo que Mateos se habrá dado cuenta que el uno continúa siendo insustituible y el otro merece lugar en el equipo nacional.

Tal y como se va poniendo la cosa, es de suponer que ya tenemos campeón. El Madrid.

Los partidos más difíciles los ha pasado sin grandes apuros, en campos contrarios, y es muy poco un punto de diferencia, a más que, para el caso de empate a ellos con el Español, cuenta con un «goal average» que ninguno de los demás equipos de la Primera División puede mejorar.

Han ascendido en la clasificación el Donostia y el Valencia; éste es el que más puestos ha ganado, pues ha dejado la «cola», cedida galantemente al Alavés, para ocupar aquél el sexto lugar, y los levantinos el séptimo, con la diferencia de un punto. Por consiguiente, baja dos puestos el Racing, y uno el Arenas y los alavéses.

Mala ha sido la jornada para los vascos.

¡Anunciantes!

Antes de decidirte a dar la publicidad de tus negocios o de tus productos a un periódico, debes comprobar el número de ejemplares de que se compone su tirada, y el número de veces que sale al año

Haciendo estas comprobaciones es como podrás evitar un error en la elección del diario que más te conviene para anunciar tus productos y tus negocios

LA MAÑANA no deja de publicarse en todos los días del año más que los lunes

Para maquinaria e instalaciones eléctricas

SIEMENS

Santiago, 29 y 31.-Valladolid

NUEVOS PRECIOS DE LAMPARAS PARA ALUMBRADO ELECTRICO

De medio watio	Marcas corrientes	Marca "Philips" Metal y "Osram"
De 25 wátios a 2'00	De 5, 10 y 15 bujías a 1'40	De 10 y 15 bujías a 1'60
" 40 " 2'30	" 25 " 1'60	" 25 " 1'80
" 60 " 3'10	" 60 " 2'00	" 40 " 2'10
" 75 " 4'90		" 60 " 2'80
" 100 " 6'50		

De venta: Alfonso Ramírez,

(2-1)

Ramón y Cajal, 4 -- ZAMORA

Delegaciones general para la provincia de Zamora de las Compañías de Seguros Manuel Borges Hernández - - puerta de la Feria, 20

"AGUILA"

Incendios y cosechas

"WINTERTHUR"

Accidentes de Trabajo Responsabilidad civil de Automóviles y Seguros individuales de todas clases

"GRESHAM"

Vida.-Seguros Mixtos y Vida entera

Todas las causas nobles y justas serán defendidas siempre desde nuestro diario: es la única razón de nuestra existencia.



# CONFERENCIA DE MADRUGADA

## DE MADRID

**El diario "La Epoca" publica unas manifestaciones de Ossorio y Gallardo. Este dice que el Gobierno está más firme que nunca y censura a quienes desean que cada dos meses haya cambio de Gobierno y disolución de Cortes**

El diario madrileño «La Epoca» continúa su encuesta acerca del momento político, habiendo publicado la opinión de distintas personalidades.

El señor Ossorio y Gallardo ha manifestado que tanto el jefe del Estado, como el Parlamento y el Gobierno, tienen ahora una seguridad como no consiguió la monarquía en los últimos veintidós años.

Agregó que en líneas generales estaba de acuerdo con la política española, si bien algunas cosas no le gustaban. Censuró el señor Ossorio a los elementos que pretenden que cada dos meses haya un cambio de Gobierno, y cada año una disolución del Parlamento, incurriendo en el mismo defecto que la primera República. Entiende el señor Ossorio, y así lo ha manifestado al redactor de «La Epoca» que quienes piden ahora un cambio de Gobierno, son enemigos de España.

El momento político y social, es bueno, ha afirmado. Por esta misma circunstancia no creo que deban existir leyes de excepción, ni ahora, ni nunca; debiendo perseguirse el ideal de una justicia rápida y fuerte.

Está haciendo mucha falta—continúa diciendo—la ley de orden Público que debe promulgarse inmediatamente acompañada de una ley de Prensa. Sobre estas cosas tengo presentada una proposición de ley—agregó—de la que el Gobierno ha hecho poco caso hasta ahora.

El señor Ossorio señala como el mayor desacierto del Gobierno no haber iniciado una política, si bien en esta cuestión parece que el Gobierno ha apuntado un loable propósito de enmienda.

A mí, naturalmente—sigue comentando el señor Ossorio—, me gustaría un Gobierno que tuviera una base más amplia que el actual.

Opina también el señor Ossorio que la ley del Tribunal de Garantías Constitucionales no debe tener efecto retroactivo. Con referencia al proyecto de ley del Tribunal de Confesiones y Congregaciones religiosas, dice que lo que le parece mal es el texto constitucional, pero que una vez vigente éste no le sorprende el texto de la ley.

Con relación a la organización de las fuerzas conservadoras, expresa la imposibilidad de no poder emitir opinión por no existir unas fuerzas que se las pueda dar este nombre. Mientras no haya más que conservadores de intereses, agrega, hay que afirmar que la obra conservadora está sin comenzar.

**La Junta Central del Censo, dictamina que en las próximas elecciones las mujeres pueden presidir las mesas electorales**

En el Congreso celebró una reunión la Junta Central del Censo presidida por el presidente del Tribunal Supremo don Diego Medina.

Terminada la reunión, que fué bastante extensa, el director general de Estadística don Honorato de Castro dijo que el objeto de la misma había obedecido a la necesidad de resolver determinadas consultas formuladas por las juntas provinciales del Censo y que encerraban escasa importancia.

Todas estas consultas—agregó el director de Estadística—ya están resueltas en la «Gaceta».

Una de ellas se refiere a saber si las mujeres pueden presidir las mesas, y nuestra contestación, naturalmente, ha sido afirmativa.

**El jefe del Gobierno habla con los periodistas y dice que no se ha enterado de la crisis**

Madrid.—A las nueve de la noche

los periodistas visitaron en el Ministerio de la Guerra al presidente del Consejo de Ministros.

El Jefe del Gobierno mostró deseos de conocer los rumores que circulaban acerca de la «crisis latente». Como los informadores se limitarán a hacerse eco del rumor el señor Azaña agregó que el actual Gobierno tenía que morir algún día. Este Gobierno—continuó diciendo—sufrirá muchas arremetidas hasta que se apruebe la ley de confesiones y congregaciones religiosas y se verifiquen las elecciones municipales.

Un periodista preguntó si el primer proyecto que se iba a discutir en la próxima etapa parlamentaria, sería el de Congregaciones religiosas. El señor Azaña contestó afirmativamente, haciendo notar que a este proyecto seguirán las demás disposiciones que se acordaron en las sesiones de los últimos Consejos de Ministros celebrados.

Después comentó las medidas de represión aludiendo al comentario de las gentes que le atribuyen un espíritu sanguinario dando por seguro que está dispuesto a fusilar a todo el mundo si no fuera por la presión que en sentido opuesto hacen los socialistas.

Aludiendo nuevamente a la crisis, dijo que si ésta existía él no se había enterado. ¡Qué le vamos a hacer!—terminó diciendo.

Un periodista indicó al Jefe del Gobierno que según había manifestado en distintas ocasiones la crisis debía producirse en el parlamento.

—Así debe ser—contestó vivamente el interpelado—pero parece que mucha gente no quiere que sea allí donde se plantee, sino fuera del Parlamento.

## DE PROVINCIAS

**Recogida de folletos comunistas**

Barcelona.—La policía siguiendo ór-

denes del jefe superior, ha procedido a incautarse de numerosos libros de carácter comunista que se vendían en la vía pública.

También se han practicado algunas detenciones relacionadas con los últimos sucesos, habiendo ingresado en la cárcel los detenidos.

**Crisis en el Gobierno de la Generalidad Catalana. Dimisión Lluhi, Terradellas, Xirau y Comas**

Barcelona.—Continúa la desorientación en la Generalidad con motivo de la crisis surgida por la discrepancia que existe en el seno de dicho organismo por haber aceptado el consejero señor Terradellas el cargo de gobernador interino de Barcelona.

Durante el domingo se celebraron diversas entrevistas y conferencias entre los consejeros de la Generalidad, a las que asistió el señor Maciá y otros elementos de la Esquerra. En estas entrevistas se trató ampliamente de las discrepancias surgidas en el seno del Consejo como consecuencias de las cuales se planteó la crisis que afecta a los señores Lluhi, Terradellas, Xirau y Comas, los cuales abandonaron los cargos inmediatamente.

En el nuevo Consejo asumirá las funciones de presidente el señor Pi Suñer.

El señor Lluhi manifestó que por la tarde se celebraría una reunión y que su minoría plantearía la cuestión. Como al extremo que han llegado las cosas—agregó el exconsejero—no hay que guardar reservas, puede decirse que el miércoles pasado los consejeros señores Lluhi, Terradellas, Xirau y Comas dimitieron sus cargos ante el señor Maciá, por creer que el modo como entendía este la delegación de funciones estaba en oposición a la manera de cómo había sido explicada en el parla-

mento por el propio señor Maciá y que fué aprobado por todos.

Agregó también que no debía darse importancia a la crisis porque queda reducida a un cambio de nombres, ya que los dimisionarios continuarán sujetos a su ideología y disciplina.

El señor Terradellas dijo que estaba identificado con Lluhi; la crisis—agregó—no se ha producido por el nombramiento mío para el cargo de Gobernador interino, sino por otros asuntos totalmente ajenos a esta cuestión.

A mediodía se verificó una reunión parlamentaria acerca de la cual se han hecho muchos comentarios; tuvo lugar en la torre de Jaime I. Todos los reunidos son afectos al grupo del señor Gassols.

**El jefe de policía de Barcelona cesa en su cargo**

Barcelona.—El jefe de policía de esta capital se ha despedido del personal a sus órdenes por cesar en el cargo al mismo tiempo que el gobernador civil señor Moles. Elogió a todos los funcionarios, de quienes dijo que había sido colaboradores eficacísimos, y al final de un breve discurso, obsequió a toda la plantilla de la jefatura con un lunch.

**El juez especial, trabaja en el sumario por el complot terrorista**

El juez especial que entiende en el proceso incoado como consecuencia del complot terrorista, ha tomado declaración a dos detenidos, decretando la libertad incondicional de Agustín Brusca.

Otro de los detenidos que ha prestado declaración ante el Instructor, ha hecho declaraciones a las que se atribuyen una importancia excepcional.

**Ingresan en la prisión treinta y tres repatriados de Villa Cisneros**

Guadalajara.—Ocupando tres autobuses de la Dirección general de Seguridad custodiados por fuerzas de Vigilancia y asalto, han llegado a esta capital los treinta y tres repatriados procedentes de Villa Cisneros, que ingresaron en la prisión central.

## Un conato de incendio

En las primeras horas de la madrugada de hoy se declaró un incendio en el establecimiento de bebidas situado en la plaza de San Miguel, denominada Bar Cordero, que por fortuna y gracias a la oportuna intervención de los serenos, ayudados eficazmente por los clientes que se encontraban en el local, pudo ser sofocado sin que haya habido que lamentar pérdidas mayores.

Los serenos de guardia en aquel distrito pasaron aviso inmediatamente al parque de bomberos, que se presentaron a los pocos momentos en el lugar del siniestro, aunque sin necesidad de intervenir, porque el fuego acababa de ser fácilmente sofocado.

Las causas por las cuales se originó el incendio fueron el inflamarse un bidón de gasolina.

Las llamas han hecho desaparecer la pintura del techo y paredes de la cocina, quemándose además otros objetos.

Las pérdidas, por fortuna, son de poca importancia. Tampoco hay que lamentar desgracias personales.

**Baja de los ingresos del Tesoro alemán**

Los ingresos del Tesoro alemán en el mes de noviembre por impuestos sobre la propiedad y el tránsito solo ascendieron a 311 millones de R. Mr. contra 366 millones en el mismo mes del año anterior. Por derechos de Aduanas e impuestos de consumo, los ingresos del pasado noviembre fueron 193 millones contra 203 en noviembre de 1931.

En total los ingresos del Tesoro alemán en el citado mes fueron 404 millones de R. M. contra 568 en el mismo mes del año precedente.

El retroceso, pues, ha sido de 64 millones con respecto a noviembre de 1931, de 137 con relación al de 1930, de 162 comparado con el de 1929, y de 189 con relación a 1928.

## COMENTARIOS

(Viene de 1.ª plana)

reos y el arquitecto señor Otamendi hizo una visita a Zamora para trazar los planos y comenzar seguidamente las obras. Hasta aquí llegó la jurisdicción del señor Galarza, en su departamento de Comunicaciones, cumpliendo TODO AQUELLO QUE HABIA PROMETIDO, no a sus electores como dice «El Correo de Zamora» sino a todo el pueblo en general, que es a quien se debe en el cumplimiento de los cargos que el Gobierno le ordene desempeñar.

Con relación al asunto de Toro, es mejor que no habie «El Correo de Zamora». Siempre tuvimos a este diario como de la suma de la despreocupación y el cinismo, pero no pudimos sospechar que llegaría a tanto en su poca dignidad profesional. ¿Cómo, se atreve a hablar del asunto de Toro, el diario católico, que felicitó «entusiásticamente» al contratista señor Marroquín por que había ganado el pleito promovido contra el Ayuntamiento toresano...? Ni «El Correo de Zamora» puede llegar a menos ni la desvergüenza a más. Precisamente Galarza ha sido el diputado zamorano que con más a inco y más fe se ha ocupado de la tragedia que se cierne sobre la vieja ciudad de doña Elvira.

Y nada más por hoy. Tente, pluma... Para contender con enemigos tuyos, exigeles, por lo menos, consecuencia en su conducta y lógica en sus argumentos. Y que rindan culto a la verdad, suprema razón de todas las controversias.

# Todavía la sombra trágica de Annual

**Un español, prisionero hasta hace poco, en Marruecos, declara que aún se hallan en cautiverio más de cuatrocientos supervivientes del desastre.—Refiere la persecución de que le hizo objeto el Gobierno Berenguer y aporta datos que demuestran la veracidad de sus afirmaciones**

Alfaro.—Hace algún tiempo se presentó en esta población un individuo llamado Antonio Manuel López Expósito, asegurando que conocía a varios compatriotas que se encontraban prisioneros en Marruecos.

Afirmaba también que se trataba de unos cuatrocientos militares, habiendo además cuarenta y siete paisanos y cuarenta y ocho mujeres.

Ultimamente se ha ratificado en estas manifestaciones, que han producido la consiguiente sensación. Para comprobar si tenía visos de realidad cuanto decía, se le mostraron varias fotografías de soldados desaparecidos, dándose el caso curioso de que ha conocido a todos sin ninguna vacilación. Además ha proporcionado detalles completos acerca de los desaparecidos, asegurando que todos están en cautiverio.

Este hombre, casi analfabeto, posee una memoria verdaderamente privilegiada, lo que le permite recordar con asombrosa exactitud, detalles, hechos y nombres.

Ha manifestado que los prisioneros gozan de excelente trato por parte de los moros, quienes dedican la mayor parte del tiempo a enseñarles el idioma. Antonio Manuel afirma que los prisioneros estuvieron algún tiempo en poder de Abd-el-Krim, quien los cedió al Raisuni. Para llegar a poder

de éste, tuvieron que emprender una marcha muy penosa que duró cuarenta y cinco días.

Entre los cautivos se encuentra el ayudante del general Navarro. Algunos consiguieron escapar de sus carceleros sin que haya vuelto a tenerse noticias de ellos.

Antonio dice que logró evadirse del cautiverio en compañía de una mujer mora; también se fugó con él un capitán llamado José Almeida, que al poco tiempo perdió la razón.

Ha dicho también que fué objeto de una tenaz persecución por parte del gobierno de Berenguer, quien le impidió hablar y referir los datos que había presenciado durante el tiempo que estuvo en poder de los moros. Su evasión se verificó la noche de Navidad del año 1930.

Todas estas afirmaciones las ha avalado con documentos acerca de cuyo origen no cabe duda, pues todos los documentos aparecen debidamente sellados. El primer sello lleva fecha de 1930 y está estampado en Guinea.

Se deduce por el relato que ha hecho, que los prisioneros españoles que quedaban en Marruecos, pertenecen a la columna que mandó el general Navarro. Los cautivos tuvieron noticias de que se había ofrecido millón y medio de pesetas por su rescate, pero los moros dijeron que no tenían ningún español en su poder porque todos habían muerto.

**prieto** sastre; alta costura

establecido en 1832

confección esmerada

artículos exclusivos

gustos selectos

sección señoras

sagasta, 22 teléfono 46